

sido reconquistado por los españoles. En 1817, San Martín, ayudado por varios jefes chilenos, trepó los Andes i dió la batalla de Chacabuco; i catorce meses despues, la célebre batalla de Maipo, que concluyó para siempre con el poder español en Chile.

San Martín ha sido considerado como el libertador de tres repúblicas. Ha fallecido el 17 de agosto de 1850 en el puerto de Boulogne, Francia, i su entierro ha sido tan modesto como lo fué su vida pública i privada.

Chile, agradecido, ha consagrado a la memoria de este hombre extraordinario un magnífico monumento, una estatua ecuestre que ha importado veinte mil pesos i cuya inauguración tuvo lugar el 5 de abril de 1863, en el paseo de las Delicias.

#### SANTA ANA.

El jeneral don Antonio López de Santa Ana, ex-presidente i dictador de la república mejicana, nació en la ciudad de Méjico el año de 1800. Principió a figurar en la guerra de la independencia contra España en 1821.

En 1822, espulsó a los realistas de Vera Cruz i fué nombrado gobernador de esta provincia. Depuesto del mando por el emperador Iturbide, contribuyó a la caída de este en 1823.

En 1828, se declaró contra Pedraza i en favor de Guerrero, candidatos a la presidencia de la república; i habiendo triunfado el segundo, le nombró ministro de la guerra i comandante en jefe de la armada.

En 1830, siendo presidente Bustamante, Santa Ana se declaró en favor de Pedraza, i venció a la armada del gobierno en un combate que dió la presidencia a este último.

En 1833, Pedraza fué reemplazado por Santa Ana. Este jeneral figuró por mucho tiempo, ántes i despues de ser presidente, en las tristes luchas que han desolado a Méjico, ya mandando tropas victoriosas, ya licenciándolas i regresando cual otro Cincinato a sus campos. Puede asegurarse que mas ha sido pernicioso que útil a su país.

Habiéndose apoderado, como queda dicho, de la presidencia de la república, se quiso hacer dictador i fué derrocado del poder.

En 1846, en la guerra contra Estados Unidos, Santa Ana, revolucionario i guerrero desde su juventud, no supo ganar a los yankees una sola batalla.

Ultimamente, en la invasión francesa de 1864, que aseguró a Maximiliano el trono de Méjico, Santa Ana, *insigne patriota*, en vez de haber combatido a los invasores, permaneció neutral. Este hombre, que tanta sangre hizo derramar en la guerra civil de su patria, no tuvo coraje para defenderla de la invasión extranjera. Su indiferencia por la suerte de su patria le valió el título de gran mariscal del imperio con que le condecoró el intruso Maximiliano.

#### SANTA CRUZ.

El jeneral don Andrés Santa Cruz nació en la Paz en 1794, i fué hijo de la inca Guarina. Abrazó primero

la causa del rei de España i figuró como teniente coronel en las filas de losrealistas; pero en 1820, a consecuencia de una derrota sufrida en Pasco por el jeneral español O'Reilly, Santa Cruz se pasó al servicio de los patriotas, con una partida de realistas.

En 1822 mandó una division peruana en la batalla de Pichincha, ganada por el ejército patriota, a las órdenes del jeneral Sucre. En 1823, habiéndose retirado del mando del ejército peruano el jeneral Arenales i embarcándose para Chile, fué encargado Santa Cruz del mando en jefe del mismo. En abril del propio año fué promovido al empleo de jeneral de division. Santa Cruz logró poner el ejército en un excelente estado en número i disciplina, i por primera vez los soldados peruanos se vieron mandados por un compatriota, circunstancia que produjo un sentimiento nacional sumamente provechoso para la causa de la independencía.

Santa Cruz alcanzó varias victorias contra los ejércitos realistas, i en 1826 fué nombrado presidente del consejo de gobierno del Perú. En 1829 fué elegido presidente de Bolivia, encontrándose en Chile de representante de aquel país; su intervenció en los negocios del Perú i su actitud i medidas hostiles respecto de Chile, hicieron que el gobierno de esta república mandara una segunda expedición en 1838 i cuyo ejército, a las órdenes del jeneral Búlnes, venció al de Santa Cruz i lo derrotó completamente en la batalla de Yungai el 20 de enero de 1839. Despues de estos acontecimientos Santa Cruz fué acreditado, en 1849, ministro plenipotenciario de Bolivia en París, Lóndres, Roma, Madrid i Bruselas.

En 1854 volvió a Bolivia, halagado con la esperanza de suceder en el mando al presidente Belzu; pero fué rechazada su candidatura i electo en su lugar el demócrata i valiente jeneral Córdova, uno de los hombres mas grandes de Bolivia, pues se elevó desde simple soldado.

Santa Cruz murió en San Nazario (Francia), en 1865.

#### SARMIENTO.

El señor don Domingo Faustino Sarmiento nació en San Juan de la Frontera (República Argentina) el día 15 de febrero de 1811, i fueron sus padres don Clemente Sarmiento i doña Paula Albarracin, personas mui honorables aunque pobres.

Seria preciso escribir un volumen para bosquejar los hechos mas culminantes de la vida de este célebre sudamericano, que tan buenos servicios ha prestado á las letras i a la educacion popular en Sud-América, no ménos que a la causa de la civilizacion i de la libertad de su patria. Pero tanto respecto de este personaje, como de otras celebridades americanas, no diremos sino unas pocas palabras; pues tal es el plan que debemos seguir en nuestro opúsculo.

El señor Sarmiento, descendiente de una familia pobre, ha tenido que formarse por sí solo desde sus primeros años. En su juventud no ha conocido mas colejio que la « Escuela de la Patria » de su provincia natal, ni mas maestro que don Ignacio Fermin Rodriguez. I sin embargo de no haber recibido esa instruccion metódica i reposada que se da en los colejios i aca-

demias, el señor Sarmiento es autor de obras que le envidiarían los mas afamados literatos. Ha recibido títulos de varias corporaciones científicas i literarias de Europa i América, que en igual proporción, no han obtenido otros sud-americanos.

Aquellas obras i estos títulos son debidos a su incansable laboriosidad i a su elevado talento. Bajo algunos puntos de vista, el señor Sarmiento es el Franklin sud-americano, con quien tiene mucha semejanza; como aquel no ha tenido mas colejio que los libros i el mundo en que ha vivido; aquel fué en sus primeros años velero, cajista de imprenta; Sarmiento ha sido mayordomo de minas, dependiente de comercio, maestro de escuela; i como el virtuoso Lincoln, ha sido tambien especiero. Desde mui abajo se ha elevado mui arriba; i hé aquí la razon porque le admiramos mas que a sus otros compatriotas célebres.

Las obras que el señor Sarmiento ha publicado son de diverso jénero, versando la mayor parte de ellas sobre educacion. Las principales de estas obras son *Civilizacion i barbárie*, publicada en 1845; *Viajes en Europa, Africa i América*, en 1851; *De la educacion popular*, en 1849; *Memoria sobre instruccion primaria*, presentada al concurso en 1855, *Las escuelas en los Estados-Unidos*, publicada en Nueva-York, en 1866, i *Vida de Lincoln. El Fucundo*, o sea *Civilizacion i barbarie*, ha sido traducido al frances; i aunque es un escrito que versa sobre historia i costumbres, tiene todos los atractivos de la novela. Entre las obras que no mencionaremos por falta de espacio, las hai de un mérito indisputable, como la *Memoria sobre ortografia ameri-*

*cana*, presentada a la universidad de Chile en 1843.

El señor Sarmiento principió en San Juan, en 1838, sus trabajos de educador i de periodista, fundando allí un colejio i un periódico, titulado el *Zonda*. El 1842 pasó a Chile, donde, secundando las miras del entónces ministro de instruccion pública don Manuel Montt, fundó la escuela normal de preceptores, que dirijió por espacio de tres años i meses. Al mismo tiempo que rejentaba este establecimiento i el Liceo de Santiago asociado a don Vicente Fidel López, el señor Sarmiento redactaba los textos de enseñanza de que careciamos i que aun hoi, despues de veintiocho años, nos sirven para la misma. Mas tarde, en agosto de 1852, fundó el *Monitor de las escuelas*, que el gobierno actual ha suprimido, i llevó a cabo muchas mejoras en la instruccion primaria que no enumeramos por falta de espacio.

Como político, escritor i periodista, todos sabemos que el señor Sarmiento contribuyó poderosamente a la elevacion de su amigo el señor Montt a la presidencia de la república; i trabajó al mismo tiempo desde Chile, con sus periódicos, folletos, cartas, etc., para derrocar al tirano Rosas. En fin, Sarmiento ha sido en este país para la ilustracion, lo que el eminente Bello para la literatura, lo que Gorbea para las matemáticas. Con el silabario en una mano formó maestros en la escuela normal, i con su pluma en la otra creó en nuestra juventud el gusto por la poesia.

En 1855, Sarmiento fué llamado a Buenos-Aires por los hombres mas influentes del gobierno de aquella época: allí fundó el departamento de escuelas i los *Anales de la educacion comun*, i como coronel de ejér-

cito combatió contra el caudillaje; no sin haber peleado ántes para derrocar a Rosas i encontrádose en la batalla de Caseros en 1852. Ha desempeñado en su país puestos mui importantes, que solo se conceden al mérito i al talento. Ha sido gobernador de su provincia natal, diputado, senador, ministro de estado, ministro plenipotenciario en las repúblicas de Chile, Perú i Estados-Unidos i hoi es presidente de la Nacion Arjentina, con la especial circunstancia de haber sido electo para tan encumbrado puesto hallándose a cuatro mil leguas de su país *contra las influencias del gobierno nacional que rechazaba su candidatura*. Sarmiento es hoi la figura mas prominente de la América del Sur, i su gobierno el mas liberal de todos los sud-americanos.

#### SAZIE.

Aunque el doctor don Lorenzo Sazie fué frances de nacimiento, su larga residencia en Chile, sus afecciones i sus trabajos en beneficio de este país i la circunstancia de haber obtenido carta de naturaleza, le hicieron chileno por adopcion. Por este motivo le consideramos entre los hombres célebres de Chile.

Nació este sabio cirujano i distinguido médico en Mompezat, departamento de los Bajos-Pirineos, el 16 de julio de 1807. Sus padres, que eran propietarios en aquel país, quisieron dedicarle a la carrera eclesiástica; pero las tendencias del jóven Sazie hácia el estudio de las ciencias naturales, fueron un invencible obstáculo para la realizacion del pensamiento de aquellos.

Colocado en uno de los principales colejios de Paris, Sazie hizo en breve rápidos progresos, recibiendo, en 1828, el grado de bachiller en ciencias médicas. Dos años despues, en 1830, obtuvo en los hospitales de dicha ciudad, por medio de oposiciones, diversos cargos que desempeñó con brillo i que atrajeron sobre él la atencion de sus célebres maestros Orfila, Thenard, Gay-Lussac, Cuvier, etc., etc.

A fines de 1833, el doctor Sazie, en virtud de los satisfactorios informes de sus sabios profesores, fué contratado en Paris para enseñar en Chile, por nuestro entónces encargado de negocios don Miguel de la Barra, i a principios de 1834 ya se encontraba en este país.

Todos conocen en Chile los importantes servicios que Sazie prestó a su patria adoptiva, ora como médico i cirujano de nuestros hospitales, ora como catedrático, ora en fin como decano de la facultad de medicina en distintas ocasiones. Sazie ha sido en Chile el padre de la medicina; i como su querido maestro Orfila ha sido tambien la providencia para los pobres. No olviden este ejemplo los médicos chilenos, mis compatriotas. Sazie pudo haber legado una fortuna inmensa al tiempo de morir; i sin embargo no ha testado cien pesos en dinero efectivo.

Este hombre sabio, filántropo i apreciable bajo todos conceptos, doctor en medicina de la facultad de Paris, antiguo alumno de la escuela práctica, bachiller en ciencias médicas de la academia de dicha ciudad, interno de los hospitales, miembro de la universidad de Chile, caballero de la lejion de honor, etc., etc., murió en Santiago de

Chile el 30 de noviembre de 1865. Su muerte ha sido sentida por todos los que tuvieron la fortuna de tratarle, i sus exequias fueron dignas de tan distinguido médico i filántropo. Un mausoleo erijido a su memoria en el cementerio jeneral de esta ciudad, es una prueba de gratitud de los que le sobreviven.

#### SUCRE.

El ilustre jeneral don Antonio José de Sucre nació en 1793 en la ciudad de Cumaná, provincia de Venezuela. Fué educado en Carácas; abrazó la carrera militar en 1811 i sirvió con crédito a las órdenes del célebre jeneral Miranda (1). Despues se hizo notar mui particularmente por su actividad, intelijencia i valor a las órdenes del bizarro jeneral Piar. Desde 1814 hasta 1817 sirvió en el estado mayor del ejército colombiano i desplegó el celo i talentos que le caracterizaron. Despues de la victoria de Boyacá fué uno de los nombrados para negociar un armisticio con el jeneral realista Morillo. En seguida le dieron el mando de una division que marchaba desde Bogotá sobre Guayaquil; i aunque experimentó un gran descalabro en Huachi, logró alcanzar un armisticio que fué tan favorable como una victoria, pues facilitó que la division a las órdenes de Santa Cruz, pudiera reunírsele, i que unidas ambas obtuvieran la completa i decisiva victoria de Pichincha (24 de abril de 1822).

(1) Este ilustre jeneral, como tantos otros jénios, era tambien natural de Venezuela.

Nombrado por Bolívar jeneral en jefe del ejército libertador, mandó la célebre i memorable batalla de Ayacucho, cuya espléndida victoria aseguró para siempre la independéncia de Sud-América.

Terminada la guerra en el Perú, fué investido con los poderes de jefe supremo de este país, i mas tarde fué elejido *presidente vitalicio* de Bolivia, pero tuvo que abdicar el mando en 1828 i que retirarse a su patria.

Este grande hombre murió asesinado en las montañas de la Venta el 4 de junio de 1830, seis meses ántes de la muerte del libertador Bolívar.

#### TIKNOR.

Jorje Tiknor, historiador norte-americano, nacido en Boston el 1º de agosto de 1791, fué educado en el colejio de Darmouth; abrazó la carrera del foro i se recibió de abogado en 1813. Su gusto por la literatura le llevó a Europa en 1815, donde permaneció dos años en la universidad de Gotinga; despues recorrió diferentes países i sucesivamente visitó a Paris, Madrid, Roma i Edimburgo, estudió la lengua castellana i todos los dialectos romanos.

A su vuelta a Estados-Unidos, tomó a su cargo la clase de literatura moderna en el colejio de Harvard. Su curso fué uno de los mas concurridos; i la manera nueva con que trató sobre los escritores i poetas franceses, españoles, italianos, ingleses i alemanes, ejerció, segun la espresion de M. Prescott, una influencia notable en la direccion literaria de los estudios en su país.

Después de quince años de profesorado, Mr. Tiknor renunció su cátedra en 1835, i se volvió a España con su familia.

Las principales obras de este historiador son una *Historia de la literatura española*, que comprende 3 tomos i de la cual se han hecho muchas ediciones i traducciones en varias lenguas; una *Vida de Lafayette*; una *Biografía de Prescott*, i muchos artículos de historia i de crítica.

#### TOCORNAL.

Don Manuel Antonio Tocornal i Grez es uno de los hombres mas notables que ha tenido Chile desde la época de la independencia; ha sido el primer orador, después del célebre don Mariano Egaña.

El señor Tocornal nació en Santiago el 12 de junio de 1817, de una de las familias mas distinguidas del país. Recibió de sus padres una esmerada educación, tuvo por maestros a los célebres literatos don Andres Bello i don José Joaquín de Mora, i se recibió de abogado en 1839, viajando en seguida por Europa para adquirir mayores conocimientos.

En 1840 inició su carrera política, figurando en las filas de los conservadores, de uno de cuyos jefes era hijo. En 1846, habiendo sido electo diputado al congreso por el departamento de Rancagua, unió sus esfuerzos a los de otro jeneroso publicista, don Antonio García Reyes, para abogar en favor de la libertad de imprenta, contrariando de este modo la tradición autoritaria de sus correligionarios políticos.

En 1819 fué electo diputado por el departamento de Valparaíso, i en el mismo año fué llamado a desempeñar la cartera de justicia, culto e instrucción pública.

Ya en 1847, su *Memoria sobre el primer gobierno nacional*, le habia valido una merecida fama como escritor correcto i elegante.

En 1862 fué nombrado ministro del interior, i en cuyo puesto tuvo que combatir a la oposición i a sus adversarios políticos, que no le daban tregua ni descanso. En estas discusiones, como en cualesquiera otras, el señor Tocornal se portó siempre con mucha moderación. La injuria, el sarcasmo, la diatriba no eran figuras retóricas usadas por él en sus brillantes discursos.

Este hombre verdaderamente distinguido, conjunto de virtudes i de talentos, que tanto brilló como orador i como político, falleció en Santiago el 15 de agosto de 1867, siendo presidente del senado, consejero de estado i rector de la universidad.

#### URQUIZA.

El jeneral argentino don Justo José de Urquiza nació en la provincia de Entre-Ríos el año de 1800. Comenzó a figurar bajo las órdenes de Rosas, en la sangrienta lucha que este sostuvo contra los unitarios.

En 1842, nombrado gobernador de la provincia de Entre-Ríos, invadió el Uruguay, bajo las órdenes de Oribe; i vencido al principio por el jeneral unitario Ribera, le derrotó definitivamente en 1845, en la batalla de Indianueta.

Después de esta batalla, Urquiza siguió prestando a Rosas sus servicios; pero en 1851, al tiempo de renovar este una vez más la comedia de su abdicación, le amenazó derrocarlo i en seguida publicó un manifiesto contra la mala fe del dictador. Los gobiernos del Brasil i del Uruguay se aliaron con Urquiza para combatir a Rosas. Oribe fué obligado a capitular el 8 de octubre, i el jeneral Urquiza se puso a la cabeza de un cuerpo de 28,000 hombres, que tomó el nombre de Ejército Grande. Pasó el Paraná i alcanzó al enemigo el 3 de febrero de 1852 en Santos Lugares. La superioridad de su artillería le dió una victoria fácil i decisiva, que puso fin a la odiosa dictadura de Rosas.

Debiendo ser muy breves, no entra en nuestro propósito el referir la parte que el jeneral Urquiza tuvo en los acontecimientos políticos de la República Argentina después de esta victoria.

Constituida definitivamente la república después de la guerra civil que siguió a la batalla de Caceros, Urquiza continuó como gobernador de la provincia de Entre-Ríos. Unos cuantos ambiciosos i descontentos de su gobierno provincial, dirigidos por su *hijo político* el jeneral López Jordan, penetraron en su palacio de San José en los primeros meses del presente año, i le asesinaron sin piedad.

Tal ha sido el desgraciado fin del vencedor de Caceros, del hombre que echó por tierra la tiranía sangrienta de Rosas, i con cuyo hecho se había conquistado las simpatías de todo el mundo.

Asegúrase que Urquiza, solo en ganados i haciendas

ha legado a sus hijos una fortuna inmensa de más de diez millones de pesos fuertes.

#### VALDES.

Gabriel de la Concepción Valdes, más conocido con el nombre de *Plácido*, nació en Matanzas (Cuba) en la segunda década del presente siglo. Era bastardo, mulato i pobre; lo que sin embargo no le impidió alcanzar la celebridad que ha inmortalizado su nombre como poeta i como hombre de gran corazón.

El literato español don Jacinto Salas i Quiroga pretende que Valdes es superior a su compatriota Heredia; pretensión que nos parece exagerada respecto del mérito literario del primero. Sin embargo, todos están de acuerdo en que Valdes tenía más inspiración que Heredia, i en que con otros medios, en otra sociedad, habiendo podido cultivar su inteligencia, hubiera sido tal vez el primer poeta americano.

En 1843 se descubrió en Matanzas una conspiración contra las autoridades españolas, siendo Valdes uno de los principales conspiradores: se le arrestó; fué juzgado, condenado a muerte i fusilado el 28 de julio de 1844.

Estando en capilla, compuso sus más hermosas poesías. El *Adios a mira lira*, la *Despedida a mi madre* i la magnífica *Plegaria a Dios*, que recitó marchando al patíbulo, fueron confeccionadas en aquellas tremendas circunstancias.

Este hombre de jenio mostró en sus últimos momentos una entereza i una serenidad admirables; murió diri-